

Projekt

Entwicklungsorientierte Metaanalyse geschlechtsspezifischer Formen aggressiven Verhaltens

Projektleitung

- Prof. Dr. Herbert Scheithauer

Mitarbeiterinnen

- Qualifikationsarbeiten

Kooperationspartner

- Prof. Dr. Angela Ittel, TU Berlin

Laufzeit

- Seit 2000

Projektskizze

Im Rahmen der von der DFG geförderten Bremer Metaanalyse wurde in einem ersten Analyseschritt die quantitative, entwicklungsorientierte Metaanalyse geschlechter- und altersspezifischer Formen aggressiven Verhaltens (z.B. relationale Aggression, indirekte Aggression) im Kindes- und Jugendalter durchgeführt. Zudem beinhaltete die Studie die systematische, qualitative Aufarbeitung des Forschungsstandes zu Geschlechtsunterschieden im Auftreten und in der Entwicklung aggressiven Verhaltens. In einem ersten Schritt wurden Befunde zu Geschlechtsunterschieden bei den prototypischen Formen der Aggression (z.B. körperlich, offen oder verbal) und verschiedene Aggressionstheorien (z.B. biologische, tiefenpsychologische, Geschlechtsidentitätstheorien) zusammengefasst. Die Zusammenfassung der Forschungsergebnisse bezieht sich nicht nur auf aggressives Verhalten, vielmehr werden auch Befunde zu Geschlechtsunterschieden im dissozialen, delinquenten und kriminellen Verhalten angeführt, da diese Verhaltensweisen oft gemeinsam auftreten und in einigen Studien keine genaue Differenzierung vorgenommen wird. In einem zweiten Schritt wurden Studien zu den unprototypischen Formen aggressiven Verhaltens (z.B. relationale Aggression, indirekte Aggression, soziale Aggression, indirektes/relationales Bullying) zusammengefasst. Neuere Befunde lassen auf geschlechtsspezifische Äußerungsformen aggressiven Verhaltens schließen, d.h., Jungen und Mädchen (bzw. Männer und Frauen) wählen bevorzugt unterschiedliche Verhaltensweisen, um Aggression zum Ausdruck zu bringen. Frauen/Mädchen scheinen dabei bevorzugt unprototypische Formen aggressiven Verhaltens zu zeigen, die sich insbesondere auf die sozialen Beziehungen innerhalb ihrer unmittelbaren Gleichaltrigengruppe beziehen. Neben entwicklungspsychologischen und klinischen Studien zur relationalen, indirekten oder sozialen Aggression lassen sich Befunde der Schulgewaltforschung zum Bullying sowie Befunde aus der Peerviktimisierungsforschung anführen, die diese These zunächst stützen. Der Betrachtung dieser Aspekte wurde eine entwicklungswissenschaftliche Perspektive zugrunde gelegt (z.B. Berücksichtigung abweichender und normaler Entwicklung, Beschreibung biopsychosozialer Risiko- und Schutzbedingungen). Die Bedeutung von Geschlechtsunterschieden im aggressiven Verhalten wird somit aus dem entwicklungsrelevanten Kontext heraus begründet, also normalen Entwicklungsprozessen, der Bedeutung der Gleichaltrigengruppe, wichtigen Entwicklungsschritten oder dem Spiel im Kindesalter gegenüber gestellt. Ein entwicklungswissenschaftlicher Rahmen bietet fundierte Erklärungen für Geschlechtsunterschiede in der Ausformung aggressiven Verhaltens im Kindes- und Jugendalter. Diese Unterschiede sind bedingt durch die geschlechtsspezifische soziale Entwicklung innerhalb der Gleichaltrigengruppe. Die Erkenntnis und die Schlussfolgerungen des ersten und zweiten Schritts begründeten die quantitative Metaanalyse von Studien zur relationalen, indirekten und sozialen Aggression bzw. Viktimisierung/Bullying, die in

einem dritten Schritt durchgeführt wurde. Im Wesentlichen wird der Frage nachgegangen, ob wirklich Unterschiede zwischen Jungen und Mädchen vorliegen, wie stark diese ausfallen und ob diese über den Entwicklungsverlauf variieren. Zurzeit sind weitere Analysewellen in Arbeit, in denen spezifisch die Unterschiede im Auftreten relationaler Aggression betrachtet werden.

Erste im Projekt erarbeitete Veröffentlichungen/Berichte/Ergebnispräsentationen

- Ittel, A., Scheithauer, H. et al. (2007). Gewalt von Mädchen. In H. Scheithauer, T. Hayer & K. Niebank (Hrsg.), Problemverhalten und Gewalt im Jugendalter. Erscheinungsformen, Entstehungsbedingungen, und Möglichkeiten der Prävention (im Druck). Stuttgart: Kohlhammer.
- Scheithauer, H. (2002). Indirekte/soziale/relationale Aggression unter Kindern und Jugendlichen: Eine Metaanalyse geschlechts- und altersspezifischer Unterschiede. Vortrag auf dem 43. Kongress der Deutschen Gesellschaft für Psychologie, September 2002, Berlin.
- Scheithauer, H. (2002). Unprototypical forms of aggression among children and adolescents - preliminary results of a meta-analysis. Paper presented at the 7th Workshop Aggression, November 2002, Vienna, Austria.
- Scheithauer, H. (2003). Indirekte/soziale/relationale Viktimisierung unter Kindern und Jugendlichen: Eine entwicklungsorientierte Metaanalyse geschlechts- und altersspezifischer Unterschiede. Vortrag auf der 16. Fachtagung der Fachgruppe Entwicklungspsychologie der DGPs, September 2003, Mainz.
- Scheithauer, H. (2003). Aggressives Verhalten von Jungen und Mädchen. Göttingen: Hogrefe.
- Scheithauer, H. (2005). Lästern, soziale Manipulation, Gerüchte verbreiten, Ausschließen - (geschlechtsspezifische) Formen aggressiven Verhaltens? In I. Seiffge-Krenke (Hrsg.), Aggressionsentwicklung zwischen Normalität und Pathologie (S. 66-87). Göttingen: Vandenhoeck & Ruprecht.
- Scheithauer, H. & Petermann, F. (2000). Geschlechts- und altersspezifische risikoerhöhende Bedingungen aggressiven Verhaltens im Kindes- und Jugendalter: Erste Befunde der "Bremer Metaanalyse risikoerhöhender Bedingungen aggressiven Verhaltens" (BreMer BaV). Vortrag auf dem 42. Kongress der Deutschen Gesellschaft für Psychologie, September 2000, Jena.
- Scheithauer, H. & Petermann, F. (2002). Unprototypical forms of aggression in children and adolescents: A meta-analysis of gender- and age-specific differences. Paper presented at the World Meeting of the International Society for Research on Aggression, July 2002, Montreal, Canada.

Finanzierung

- Zurzeit Bormittel